



Fernando Ugarte candidato a gobernador.

"Creo que la gestión del actual gobernador regional ha sido un desastre"

Un trabajo de la mano con los municipios, con un gobernador que no solo asigne recursos sino que represente a nivel nacional los intereses de la región "golpeando la mesa" son parte de las propuestas del candidato Republicano.

Hasta los estudios de El Rancaguino TV llegó el ex coordinador regional de Seguridad Pública y candidato del partido Republicano a Gobernador regional de O'Higgins. Un poco de quien es él, de sus propuestas y de su visión del cargo conversamos con Fernando Ugarte. La entrevista completa puede ser vista en nuestro canal de youtube.

Partamos un poco presentándote, ¿quién es Fernando Ugarte que quiere ser nuestro gobernador?

Fernando Ugarte Tejeda es el tercero de tres hermanos, divorciado, periodista, ex coordinador regional de seguridad en la región de O'Higgins, bombero y hoy día candidato a la gobernación regional.

¿Y por qué quieres ser gobernador regional? Acá se suman varias cosas. Desde el tra-

bajo de la coordinación regional, donde se trabajaba con las treinta y tres comunas, junto con la campaña de Sebastián Figueroa, tuve la oportunidad de ir recorriendo la región. Ir recorriendo y bajando uno a uno con alcaldes, concejales, bueno, la dirección y los encargados de seguridad. Hoy día tenemos una región maravillosa, preciosa, con un potencial descomunal en un montón de áreas. Con gente que tiene sueños, tiene esperanza, pero que tiene un montón de dolores. Y creo que la gestión del actual gobernador regional ha sido un desastre. Y que creo que lo podemos hacer mejor. Podemos darle una energía nueva de proyectos claros con un sentido de desarrollo para la región de O'Higgins. Tengo muy claro que es un trabajo no de cuatro años, sino que es hoy día construir los cimientos para una región de O'Higgins para nuestros

hijos, para nuestros nietos, pero que tenga mejor seguridad, que tenga una alternativa real de educación, que tenga infraestructura, que pueda tener una conectividad me-

jor, que la salud sea un tema prioritario y no tengamos las listas de espera que tenemos hoy en día. Tenemos que enfrentar un montón de temas y un montón de preocupaciones que tienen todos los vecinos de las treinta y tres comunas y creemos que nuestras ideas, que nuestra forma de gestionar y nuestro compromiso de trabajar en terreno, de trabajar directo con los alcaldes, no desde la capital regional, sino que en los municipios, con las juntas de vecinos, con las instituciones, con los servicios, es el camino correcto para el desarrollo.

Pero dadas las atribuciones que tiene el gobernador regional, que no tiene capacidad ejecutiva propia, sino más bien solo la de poner el financiamiento, ¿cómo se hace concreto todo eso? ¿Cómo se traduce en la realidad?

Por eso es fundamental el trabajo con los municipios. Por eso digo que el gobernador tiene que estar trabajando con los municipios, en los municipios y no necesariamente en Rancagua. Porque finalmente hoy día los Fondos Nacionales de Desarrollo Regional, los NDR, los FRIL, los Fondos Regionales de Iniciativa Local, son mecanismos a través del cual el gobierno regional entrega recursos a los municipios. Lo hemos visto en temas de seguridad, hemos visto grandes anuncios, pero es fundamental que el gobernador regional no solo entregue los recursos, sino que esté encima respecto al tema de la gestión. Porque sin control y sin gestión, esos recursos se pierden. Hoy día hay una cantidad importante de FRIL que no han sido ejecutados por los municipios. Y creo que el gobernador regional no ha golpeado la mesa, siendo la autoridad política de la

región, obligando a los alcaldes y acelerando ese trabajo.

Y el trabajo con las Seremias porque también muchos de los recursos vienen a través de los proyectos que presentan las secretarías municipales

Es que creo que tenemos que hacer bien claro. Hoy día el gobernador regional, por agruparlo de alguna manera, tiene tres funciones súper específicas. Uno, obviamente, justamente es el presupuesto regional. Noventa y ocho mil millones, si no me equivoco, a la última fecha. De ahí, obviamente, esos recursos son para proyectos, para proyectos de los municipios y también para impulsar políticas públicas. Esa es la parte uno. La parte dos es justamente colaborar y coordinar con las seremias, con los ministerios a nivel nacional y también con distintos servicios.

CONSEJO REGIONAL

Y que no siempre son de los mismos partidos, no se sabe.

Y ahí nos lleva al tercer punto, que es justamente que el gobernador regional es la autoridad política de la región, es quien tiene la representación de todos los vecinos. Entonces creo que su primera preocupación tiene que ser esa. Y si soy del mismo signo político que el presidente de la República... Tengo que golpear la mesa igual. La preocupación está para, hoy día, casi un millón de habitantes de O'Higgins. Esa tiene que ser la preocupación. Y eso es lo que yo no veo. Y esa es una de las cuantas críticas que yo tengo al gobernador regional. Eso yo no lo veo. Tenemos un problema de dotación de carabineros. ¿Dónde estamos golpeando la mesa? Porque reclamarle al delegado presidencial es fácil, pero hacerlo en forma pública... en medios y pidiendo mayor cantidad de carabineros para la región? Yo no lo he visto. Veamos lo de la carretera del Cobre, algo que afecta en forma importante a vecinos de Machali y de Rancagua. Por lo menos, cuarenta, cincuenta mil personas afectadas a diario con un proyecto que habría estado listo en dos mil veintidós. Estamos en dos mil veinticuatro, la primera etapa ni

continúa



siquiera está resuelta. Y eso afecta a la vida de todos. ¿Y quién asume la responsabilidad? No lo hace el Ministerio de Obras Públicas, ni la dirección de Vialidad, ni el gobierno regional. ¿Dónde está la golpeada de mesa?

Otro punto que también es la relación con los consejeros regionales, pensando también que en el fondo el poder que tiene, entre comillas, el gobernador es... muy grande, porque si el gobernador no prioriza un proyecto, los consejeros regionales ni siquiera pueden discutir sobre eso.

Yo creo que ahí hay que ser bien claros, y es nuestro compromiso, hay temas que vamos a priorizar absolutamente, seguridad, educación, salud, vivienda. Y un punto que es común, que es justamente el desarrollo de las treinta y tres comunas en forma pareja, porque no sacamos nada teniendo una capital regional que tiene electromovilidad, que es una maravilla, y solicitar en ese sentido, pero tengo comunas como Litueche, que hoy día tiene un hospital de baja complejidad que está a su máxima capacidad, o en Pichilemu, que las postas rurales no tienen equipos para poder atender a las personas. Entonces tenemos que subir una línea y tenemos que subirla, y aquí están los esfuerzos principales, al mismo tiempo por treinta y tres comunas, y ese es un tremendo desafío.

Pero de nuevo, ¿cómo se relaciona entonces con los consejeros regionales, que también son personas electas como el gobernador?

Primero vamos a tener que esperar justamente cómo sale esa elección. Vamos a ver cómo el balance de poder la última vez salió más hacia el actual oficialismo, hacia la izquierda.... Creo que la gran clave para poder aprobar proyectos y poder justamente poner la mayor iniciativa es que esos proyectos tengan sentido común para la región, ya sea para la provincia de Cachapoal, Colchagua o Cardenal Caro, que tengan sentido, que no sean gustitos ideológicos, que sea algo que ponga a las personas al medio y que beneficie su calidad de vida. Yo creo que cuando jugamos con esas reglas, cuando tenemos eso por delante, es mucho más fácil



lograr los apoyos cruzados.

EJES DE DESARROLLO

Saliendo un poco del tema seguridad, o sea, estoy pensando en el desarrollo, pensando en los veinte, treinta años más de la región. ¿cuáles tú crees que, por ejemplo, deberían ser los ejes del desarrollo regional futuro?

Yo creo que es fundamental. Primero, Salir adelante con el tema de los dos puestos fronterizos que tenemos, ya sea Las Leñas o Las Damas. Es fundamental que O'Higgins tenga una conexión con Argentina. Tenemos la posibilidad de tener un corredor bioceánico que, cruzando O'Higgins, llegar hasta el puerto de San Antonio. Creo que eso nos va a abrir varias puertas en temas no solo comerciales, sino que también en temas de turismo. Hoy en día tenemos que impulsar el turismo. Tenemos una región que es preciosa (...) Pero hoy día, para poder desarrollar turismo, necesitamos no solo turistas y vías de acceso para ellos, sino que también mejorar la conectividad, garantizar agua potable, garantizar el suministro eléctrico. Tenemos que, en esta primera etapa construir la infraestructura suficiente para que actividades económicas de ese tipo se puedan desarrollar de buena manera.

Y también los ejes económicos tradicionales de la región, que son la minería, que está más bien relacionada con El Teniente, y la agricultura.

Respecto a la agricultura, ya hablemos de los agricultores más pequeños. Hoy día tenemos, y lo vemos en toda la región, la tremenda pelea por las ferias. Y tenemos mercados, el mercado está cayendo a pedazos, quiero ser muy franco con eso, algo en San Fernando. Creo que una buena política de impulsar es justamente el crear mercados propiamente tal. Algo que la feria no sea un itinerante, sino que quienes cambien en la feria de sus puestos sean

las personas que toman la patente, puede ser por uno, dos, tres días, y garantizar por una parte que siempre existe un espacio para que un agricultor pequeño pueda vender su producto. A eso sumémosle algo que es fundamental, que es crear una instancia constante, las famosas ferias de emprendedores, pero hagámoslo en serio, hagámoslo a escala, llévenoslo por cada una de las provincias. Y lo último, es necesario revitalizar la marca O'Higgins, algo que hoy día está en manos de una corporación. Tenemos que tomar el control sobre eso, tenemos que llevar nuestra región a todas las regiones de Chile, tenemos que llevarla al extranjero. hoy día somos hoy día la gran despensa de la región Metropolitana, de ahí tenemos que levantar algunas cosas, tenemos que mejorar nuestros sistemas de riego, tenemos que pensar en llevar reservas de agua por ejemplo a Cardenal Caro, algo que parece ser hoy día lógico y fundamental, no solo por un tema agrícola, sino que también por un tema forestal, un tema de combate a incendios tenemos muchas cosas que hacer.

ATRIBUCIONES

En un ámbito un poco más político, sin querer tenerlas todas, por ejemplo, ¿cuáles serían, según tú, dos o tres atribuciones que le faltarían al gobernador regional y que debiesen ser buenas que las tuviesen?

Primero, poder trabajar y poder ejecutar en forma directa proyectos de seguridad preventiva. Que el Gobernador Regional no tenga que pasar por un municipio, por ejemplo, para la instalación de cámaras de seguridad, para el tema de los portales lectores de patentes. Que no tenga que pasar por un tercero, que lo pueda ejecutar en forma directa. Dos, que tenga una participación directa y real en los consejos regionales de seguridad. Porque hoy es un invitado, pero no puede golpear mucho la

mesa. ¿Verdad? Y tres, justamente, que es la pelea eterna, es el poder exigir en forma directa al Delegado Presidencial algunos temas de seguridad, mejorar los sistemas de respuesta y poder trabajar directamente con carabineros para mejorar las dotaciones o poder modificar puntos.

Y también a lo mejor entregarle más atribuciones al Consejo Regional, pensando en atribuciones de fiscalización que no tienen demasiadas.

Eso corresponde más que nada a la ley, yo estoy de acuerdo contigo. Yo creo que de la misma manera que los concejales en las comunas tienen la facultad de fiscalización, pero les faltan dietes. Yo creo que pasa lo mismo con los consejeros regionales. Es fundamental que, y sobre todo relacionando con transparencia, que hoy día es uno de los puntos, una de las grandes debilidades del actual gobierno regional, es que no solo apunten a fiscalizar si se entregó o no los recursos y de qué forma, sino que también el proceso de ejecución de eso. Porque finalmente el gobierno regional puede entregar grandes proyectos. El proyecto de los portales electorales de patentes son nueve mil millones desde el año pasado. ¿Y en qué vamos? ¿En qué etapa del proceso va? Y es fundamental que los consejeros regionales tengan acceso a esa información. Lo mismo pasa con los FRI, lo mismo pasa con los FNR. O sea, no vas a entregar el recurso. Veamos cómo van.

Y volver a lo mejor a esta votación proyecto a proyecto y no por partidas presupuestarias como hay ahora?

Yo prefiero justamente el proyecto a proyecto, porque, insisto, hoy en día la principal atención que tenemos que tener es que estos proyectos tengan sentido y no solo tengan sentido en términos de la necesidad que buscan cubrir, sino que también tengan sentido entre sí. Porque a lo largo de hoy en día es que, si yo te preguntara cuál es el plan de desarrollo de O'Higgins, está en papel, pero en la práctica eso no existe. Entonces tenemos que ir punto a punto para poder ir haciendo que todo esto vaya a un mismo norte. 📍